

**DAMPAK PROGRAM MERDEKA BELAJAR KAMPUS MERDEKA  
BAGI MAHASISWA PROGRAM STUDI PENDIDIKAN BIOLOGI  
UNIVERSITAS KRISTEN ARTHA WACANA KUPANG**

**SKRIPSI**

*Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan*



**NEDI INAWATI KONDO**

**19150054**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN BIOLOGI  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS KRISTEN ARTHA WACANA  
KUPANG  
2023**

## LEMBAR PERSETUJUAN

Skripsi oleh **Nedi Inawati Kondo** dengan judul “**Dampak Merdeka Belajar Kampus Merdeka Bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana Kupang**” telah diperiksa dan didiskusikan dengan yang bersangkutan maka kami anggap layak dan setuju untuk dipresentasikan dalam ujian skripsi pada hari/tanggal Rabu 09 Agustus 2023


### Menyetujui

**Pembimbing I**



Agus Maramba Meha, S.Pd., M.Pd  
NIDN: 0804088901

**Pembimbing II**



Theodora S.N Manu, S.Pd, M.Pd  
NIDN: 0814088801

### Mengesahkan

**Ketua Program Studi Pendidikan Biologi**







Fransisca Th. Nenglen, S.Pd., M.Pd

NIDN: 0821108401

**LEMBAR PENGESAHAN**

**Judul** : Dampak Merdeka Belajar Kampus Merdeka Bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana Kupang  
**Nama** : Nedi Inawati Kondo  
**NIM** : 19150054  
**Program Srtudi** : Pendidikan Biologi


**DEWAN PENGUJI**

NAMA	STATUS	TANDA TANGAN
Fransina Th. Nomleni, S.Pd., M.Pd	Penguji I	
Yanti Daud, S.Pd., M.Si	Penguji II	
Agus Maramba Meha, S.Pd., M.Pd	Pembimbing I	
Theodora S.N. Manu, S.Pd., M.Pd	Pembimbing II	

**MENGETAHUI**

  
**Dekan FKIP**  
**Dr. Agus Maramba Meha, M.Pd**  
**NIDN. 0806086801**

**Ketua Program Studi**  
**Pendidikan Biologi**

  
**Fransina Th. Nomleni, S.Pd, M.Pd**  
**NIDN. 0821108401**

**Tanggal Ujian** : 09 Agustus 2023  
**Tanggal Yudisium** : 12 Agustus 2023

## SURAT PERNYATAAN

Yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Nedi Inawati Kondo

NIM : 19150054

Progdi : Pendidikan Biologi

Alamat : Jln. Sesawi Oepura

Dengan ini menyatakan bahwa sesungguhnya dalam menulis skripsi dengan judul **“Dampak Merdeka Belajar Kampus Merdeka Bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana Kupang”** saya tidak melakukan plagiasi atau mengambil alih seluruh atau sebagian besar karya tulis orang lain. Jika saya terbukti melakukan plagiasi maka saya bersedia dicabut gelar yang sudah diberikan atau akibat hukum lainnya.

Kupang, 09 Agustus 2023

Yang membuat pernyataan



(Nedi Inawati Kondo)

## BIODATA PENULIS



Atas anugerah Tuhan Yang Maha Kuasa, penulis dilahirkan dari pasangan suami-istri, (Alm) Bapak Marthen Kondo dan Ibu Martha Gheru Walu, penulis diberi nama Nedi Inawati Kondo, dilahirkan pada tanggal 08 Oktober 2001 di Iha Lodo, Kabupaten Sumba Barat Daya, Provinsi Nusa Tenggara Timur. Penulis merupakan anak ke-8 dari 10 bersaudara. Pada tahun 2007 penulis diterima di SD Negeri Satap Waikarya Kecamatan Kodi dan menyelesaikan pendidikan Sekolah Dasar pada tahun 2013. Pada tahun yang sama penulis melanjutkan pendidikan ke SMP Negeri Waikarya dan penulis menyelesaikannya pada tahun 2016. Pada tahun 2016 penulis melanjutkan pendidikan ke SMA Negeri 1 Kodi dan penulis menyelesaikannya pada tahun 2019. Pada tahun 2019 penulis diterima sebagai mahasiswa strata 1 (S1) pada Program Studi Pendidikan Biologi, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Kristen Artha Wacana Kupang.

## **MOTTO**

**“Tuhan Itu Baik; Ia Adalah Tempat Pengungsian  
Pada Waktu Kesusahan; Ia Mengenal Orang-  
Orang Yang Berlindung Kepada-Nya”  
(Nahum 1:7)**

## **PERSEMBAHAN**

Dengan segala hormat serta penuh kerendahan hati skripsi ini Kupersembahkan Kepada:

1. Tuhan Yesus Kristus sebagai yang selalu menuntun, menyertai, dan memberkati penulis dalam setiap langkah kehidupan.
2. Orang tua tercinta (Alm) Bapak Marthen Kondo dan Ibu Martha Gheru Walu yang telah memberikan dukungan, motivasi dan doa sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi.
3. Dan saudara-saudara penulis yang selalu mendoakan.
4. Teman-teman angkatan 2019 yang telah membantu dan mendo'akan saya.
5. Almamater Tercinta Universitas Kristen Artha Wacana Kupang.

## ABSTRAK

### DAMPAK MERDEKA BELAJAR KAMPUS MERDEKA BAGI MAHASISWA PROGRAM STUDI PENDIDIKAN BIOLOGI UNIVERSITAS KRISTEN ARTHA WACANA KUPANG

---

Kondo, N.I)\*

Meha, A.M)\*\*

Manu, T.S.N)\*\*

Merdeka Belajar Kampus Merdeka (MBKM) merupakan salah satu kebijakan dari Menteri Pendidikan dan Kebudayaan yang bertujuan untuk memberikan kesempatan kepada mahasiswa untuk belajar dan mengembangkan diri melalui aktivitas diluar kelas perkuliahan serta mengasah kemampuan sesuai dengan bakat dan minat yang mereka miliki untuk meningkatkan kompetensi lulusan, baik *soft-skills* maupun *hard-skills* agar lebih siap dan relevan dengan kebutuhan zaman, menyiapkan lulusan sebagai pemimpin masa depan bangsa yang unggul dan berkepribadian. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui dampak program merdeka belajar kampus merdeka (MBKM) yaitu kampus mengajar dan pertukaran mahasiswa merdeka bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana Kupang. Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif kualitatif, dalam proses pengumpulan data penulis menggunakan teknik pengumpulan data dengan wawancara dan pengisian kuesioner melalui *online* maupun *offline* untuk mengetahui dampak program merdeka belajar bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi mahasiswa kampus mengajar 1 sampai angkatan 4 dan mahasiswa pertukaran mahasiswa merdeka. Hasil penelitian menunjukkan bahwa mahasiswa program studi pendidikan biologi yang telah mengikuti program kampus mengajar dan pertukaran mahasiswa merdeka memperoleh dampak positif pada peningkatan *soft-skill* dan *hard-skill* dan untuk *soft-skill* seperti kemampuan kecakapan dalam sikap untuk mudah menyesuaikan diri, kecakapan berkomunikasi, kemampuan menyelesaikan masalah dan kreativitas. Sedangkan untuk *hard-skill* berupa kecakapan penguasaan ilmu pengetahuan teknologi, pemikiran kreatif dan inovatif.

**Kata kunci:** *Merdeka belajar kampus merdeka, Mahasiswa*

**Keterangan** □ \* )= Peneliti

\*\* ) = Pembimbing

## ABSTRACT

### THE IMPACT OF INDEPENDENT LEARNING IN INDEPENDENT CAMPUS FOR STUDENTS IN BIOLOGY EDUCATION STUDY PROGRAM ARTHA CHRISTIAN UNIVERSITY KUPANG

---

**Kondo, N.I)\***

**Meha, A.M)\*\***

**Manu, T.S.N)\*\***

Merdeka Learning Merdeka Campus (MBKM) is one of the policies of the Minister of Education and Culture which aims to provide opportunities for students to learn and develop themselves through activities outside the lecture class and hone skills according to their talents and interests to improve graduate competence, both soft-skills and hard-skills to be more prepared and relevant to the needs of the times, preparing graduates as future leaders of the nation who are superior and have personality. The purpose of this study was to determine the impact of the independent learning campus independent program (MBKM), namely the teaching campus and independent student exchanges for students of the Biology Education Study Program at Artha Wacana Christian University Kupang. This research is a qualitative descriptive study, in the data collection process the author used data collection techniques. by interviewing and filling out questionnaires online and offline to find out the impact of the independent learning program for Biology Education Students, campus students teaching batch 1 to 4 and independent student exchange students. obtain a positive impact on increasing soft-skills and hard-skills and for soft-skills such as the ability to adapt easily, communication skills, problem-solving abilities and creativity. Meanwhile, hard skills are in the form of skills in mastering science and technology, creative and innovative thinking.

**Keywords: Independent learning independent campus, Students**

**Description □ \*): Researcher**

**\*\*): Advisor**



## KATA PENGANTAR

Puji syukur penulis panjatkan kehadiran Tuhan Yang Maha Esa karena atas rahmat dan berkat yang dilimpahkan kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sejak penelitian sampai dengan penyelesaian skripsi yang berjudul “ **Dampak Merdeka Belajar Kampus Merdeka Bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana Kupang**”. Penulisan skripsi ini bertujuan untuk mengetahui Dampak Merdeka Belajar Kampus Merdeka Bagi Mahasiswa Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana Kupang. Selama penelitian dan penulisan skripsi ini, penulis tidak terlepas dari dukungan dan bantuan dari banyak pihak baik secara material maupun secara moril. Penulis menyadari bahwa masih banyak kekurangan dalam penulisan skripsi ini, untuk itu kritik dan saran dari para pembaca yang bersifat membangun dapat sangat diharapkan dalam menyempurnakan skripsi ini. Atas bantuan dan kerja sama yang baik, penulis mengucapkan limpah terimakasih.

Kupang, 2023

Penulis

## UCAPAN TERIMA KASIH

Penulis menyadari bahwa keberhasilan dalam penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak, baik secara langsung maupun tidak langsung berupa material maupun spiritual, oleh karena itu dengan rasa hormat teriring doa dan limpah ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada:

1. Tuhan Yesus sebagai penolong dan sumber segala hikmat yang telah menganugerahkan hikmat kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan studi.
2. Bapak Dr.Ir. Ayub Urbanus Imanuel Meko, M.Si, Rektor Universitas Kristen Artha Wacana Kupang, yang menerima dan memberikan kesempatan kepada penulis untuk menuntut ilmu di Universitas Kristen Artha Wacana Kupang.
3. Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Bapak Dr. Andreas J. F. Lumba, M.Pd dan Para Pembantu Dekan serta semua staf Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan yang telah membantu dalam hal akademik maupun administratif.
4. Ibu Fransina Th. Nomleni, S.Pd, M.Pd, Ketua Program Studi Pendidikan Biologi dan juga selaku dosen penguji 1 yang sudah memberikan pelayanan akademik dan motivasi kepada penulis selama dalam bangku perkuliahan.
5. Ibu Sonya Titin Marlina Nge, S.Pd, M.Si Dosen Penasihat Akademik yang memberikan bimbingan dan arahan kepada penulis selama masa perkuliahan.
6. Bapak Agus Maramba Meha, S.Pd, M.Pd, selaku Pembimbing I dan Ibu Theodora S.N Manu, S.Pd, M.Pd, Pembimbing II yang telah meluangkan

waktu dan tenaga untuk membimbing penulis, sehingga penulisan skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik

7. Ibu Yanti Daud, S.Pd M.Si, selaku dosen penguji II yang telah memberikan arahan, masukan dan bimbingan kepada penulis.
8. Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Pendidikan Biologi Universitas Kristen Artha Wacana yang telah memberikan bekal pengetahuan kepada penulis baik dalam mata kuliah maupun penulisan skripsi.
9. Orang Tua tercinta, (Alm) Bapak Marthen Kondo dan Ibu Martha Gheru Walu yang telah membesarkan, mendukung, mendoakan memberikan motivasi, dan membiayai penulis sampai menyelesaikan studi.
10. Kakak Debora Kondo yang selalu mendukung, mendoakan, memberikan motivasi, dan yang menjadi orang tua wali penulis selama masa kuliah
11. Untuk semua keluarga kakak Lala, kakak Nia, Nila, Nini, Iin, Eta, Luis, Pasya, Engki, Filiani dan Carles yang selalu memberikan motivasi dan juga doa sampai penulis menyelesaikan studi.
12. Saudara saudari tercinta kakak Eny Kondo, kakak Yosua Jahalili, kakak Kori Kondo, kakak Yohanes Dodok, kakak Wempi Kondo, kakak Natan Kondo, kakak Miran Kondo, kakak Murni Kondo, kakak Edmon Kondo, Adik Nimran Kondo Dan Adik Rince Kondo yang senantiasa memberi dukungan doa, canda dan tawa serta semangat kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini dengan baik.
13. Teman-teman kelas B Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Biologi Tahun Angkatan 2019 yang selalu memberi dukungan dan motivasi kepada penulis.

14. Sahabat-sahabat Tercinta Pingki laupada, Deswita Go, Marni Mesah, On Liufeto, Frida Nenabu, Yanti Kadju yang telah membantu dan mendo'akan saya.
15. Almamaterku Tercinta Universitas Kristen Artha Wacana.
16. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan namanya satu persatu yang telah membantu melancarkan penulisan skripsi ini.

## DAFTAR ISI

	<b>Halaman</b>
<b>HALMAN SAMPUL</b>	
<b>HALAMAN PERSETUJUAN</b> .....	i
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	ii
<b>SURAT PERNYATAAN</b> .....	iii
<b>BIODATA PENULIS</b> .....	iv
<b>MOTTO DAN PERSEMBAHAN</b> .....	v
<b>ABSTRAK</b> .....	vi
<b>ABSTRACT</b> .....	vii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	viii
<b>UCAPAN TERIMA KASIH</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xiv
 <b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang .....	1
B. Identifikasi Masalah .....	6
C. Batasan Masalah .....	6
D. Rumusan Masalah.....	7
E. Tujuan Penelitian .....	7
F. Manfaat Penelitian .....	8

## **BAB II TINJAUAN PUSTAKA**

A. Merdeka Belajar Kampus Merdeka.....	9
B. Manfaat MBKM Bagi Mahasiswa .....	10
C. Bentuk Kegiatan Pembelajaran MBKM.....	15

## **BAB III METODE PENELITIAN**

A. Waktu Dan Tempat Penelitian .....	27
B. Subjek Dan Objek Penelitian .....	27
C. Teknik Pengumpulan Data .....	27
D. Teknik Analisis Data .....	28

## **BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN**

A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian .....	31
B. Hasil Penelitian .....	32
C. Pembahasan.....	42

## **BAB V PENUTUP**

A. Kesimpulan.....	51
B. Saran.....	52

<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>53</b>
-----------------------------	-----------

<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>55</b>
----------------------	-----------

## DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 4.1 Hasil Wawancara Dan Pengisian Kuesioner Kampus Mengajar.....	33
Table 4.2 Hasil Wawancara Dan Pengisian Kusioner Mahasiswa PMM.....	39